

EL ISLEÑO

PERIÓDICO DE INTERESES MATERIALES

TELÉFONO NÚM. 20

APARTADO NUM. 8

Año XXXV

Palma de Mallorca viernes 12 de Junio de 1891

Núm. 11305

La filoxera

Una nueva circular del Sr. Diaz

Recordarán los lectores que hace algunos días llamamos la atención del Sr. Gobernador hacia el abuso que se venía cometiendo en Lluchmayor, de cuyos viñedos filoxerados se extraían raíces que, en vueltas groseramente en un papel en muchas ocasiones, eran transportadas á otros pueblos casi siempre por mera curiosidad, sin tener en cuenta lo cara que podría resultar, tal vez al mismo que llevaba sumas terribles en el bolsillo.

No se ha perdido en el desierto nuestra voz.

Con gusto lo consignamos: hemos visto el eco que ha tenido nuestra indicación en la siguiente circular que encabeza el *Boletín Oficial* que anoche recibimos:

GOBIERNO CIVIL

Sección de Fomento.—Agricultura.—Por diversos conductos he tenido noticia de que por irreflexiva curiosidad ó por otras causas menos disculpables han sido trasportados á algunos pueblos de esta isla, libres aún de la plaga filoxérica, raíces de cepas atacadas de tan peligrosa enfermedad. Hasta ahora por fortuna las autoridades locales con un celo que aplaudo, han tomado acertadas medidas en el acto; pero aún así existe la sospecha de que la falta de precauciones científicas pudiera haber contribuido á propagar inconscientemente tan nocivo insecto.

Ante tan gravísima contingencia toda cautela es poca para evitar la enormidad del daño y en tal concepto prevengo á todos los Alcaldes de esta provincia, Guardias civiles, fuerza de orden público y otras dependientes de mi autoridad, que vigilen eficaz y constantemente todo transporte de plantas y raíces desde la zona filoxerada, que hasta ahora oficialmente ha sido sólo determinada en Lluchmayor y Algaida, á cualquier otro punto libre de tal enfermedad; y que detengan y quemem en en mismo acto toda clase de plantas y raíces que se remitan á sitios no filoxerados siempre que no se presente certificado de la respectiva Alcaldía que acredite proceder de término jurisdiccional donde no exista ningún foco filoxérico, en la inteligencia de que toda infracción de esta orden será corregida con la multa de 250 pesetas aplicable á su vez también á todo funcionario público que directa ó indirectamente dependa de mi autoridad y que teniendo noticia del hecho no se apresure á comunicármelo ó que no lo descubriere por falta de celo y debida diligencia.

En la propia multa incurrirán todos los cómplices y encubridores de los que infrijan la presente circular.

Palma 10 de Junio de 1891.—El Gobernador, Filiberto Abelardo Diaz.

Enviamos la expresión de nuestro agradecimiento al Sr. Diaz por el celo y afán con que trabaja en pro de los mas caros intereses de nuestra isla, tan terriblemente amenazados.

Y como no creemos que nuestro Gobernador dé paz á la mano en asunto tan principalísimo esperamos poder reiterarle nuestro aplauso al ver cumplir y puesta en vigor sin debilidades ni decaimientos la sana doctrina que la mentada circular encierra.

Opiniones de D. Luis Pou

Tratándose de un asunto de tanta importancia, como la invasión de la filoxera, hubiese sido pretensión harto sensible, por no decir injusticia manifiesta, no acudir desde el primer instante al que bien puede llamarse apóstol infatigable de los estudios agrícolas en Mallorca.

No será preciso refrescar mucho la memoria de los contemporáneos para que recuerden la señalada significación que don Luis Pou tuvo durante larguísimo tiempo en esta rama de la cultura nacional. Aunque no le abonasen los títulos académicos con que cuenta, su larga práctica del profesorado, sus libros folletos y artículos sobre la Ornitología agrícola, sobre *La Sal*, sobre tantos puntos de interés candente para nuestra agricultura; aunque no hubiese sido uno de los primeros propagandistas de los nuevos sistemas de cultivo y uno de los primeros iniciadores de la introducción de máximas que determinaron en Mallorca esa evolución á que asistimos; aunque no honrasen su biografía las conferencias que hace más de dos lustros explanó en elocuentes improvisaciones dando la vez de alerta cuando asomaba en el horizonte español el espectro de esa plaga que ahora se enseñoa de los viñedos de nuestra isla; aunque no se hubiese consolidado su reputación en la brillantísima parte que le cupo en las tareas del Congreso anti-filoxérico de Zaragoza, bastarían sin duda para justificar su presente intervención en esta materia la circunstancia de ser el autor del *Vademecum* ó Cartilla anti-filoxérica premiada en concurso público por la Sociedad Económica Mallorquina y el fervor generoso con que á pesar

de los años y de las dolencias se consagra á tan útiles como desinteresadas predicaciones.

De las columnas de *La Almudaina* trasladamos con mucho gusto á las nuestras, las contestaciones dadas por el inteligente ex-catedrático de Agricultura á un redactor del colega, especificándolas separadamente:

Progresos, extensión y apogeo de la filoxera en lo futuro, dado su estado actual

—No puedo ser completamente explícito en este asunto, porque todo estriba en afirmaciones problemáticas. Paréceme, sí, que la filoxera se propagará más bien por contacto, por la vía comercial ó por salto á distancias. Está demostrado que una simple separación mecánica, una cerca ó una pared es obstáculo insuperable para este insecto, que detiene y estanca su propagación. Se ha dado el caso frecuente, de durar inmune por mucho tiempo una viña lindante con otra filoxerada y sólo separada de ella por un muro de mediana altura y poco espesor, mientras aparecía en otra muy distante, conducida por el tráfico del hombre. La filoxera no puede atravesar grandes distancias; anda con lentitud y con dificultad. Aun cuando reviste la forma alada, vuela casi al rás del suelo en una forma que no le permite salvar ninguna extensión ó altura considerables. Nuestra isla tiene un relieve muy accidentado; la cruzan hasta grandes cordilleras que constituyen otros muros de natural defensa para los viñedos existentes en la otra parte de los focos de invasión.

En cambio, viaja tranquila y cómodamente de un parte á otra, en los aperos de labranza, en las macetas, en los envases agrícolas, y hasta la curiosidad, que sería natural, si por sus consecuencias no resultara funesta, se encarga de esparcirla á los cuatro vientos. La prensa debe insistir de continuo en recomendar á los viticultores, que son al propio tiempo los curiosos y los interesados, la más escrupulosa abstención de todo lo que se refiere á poseer y trasladar de un punto á otro ejemplares de la filoxera no preparados por persona competente, previa la debida esterilización. Ahora hay quien enseña, á plena luz en pueblos libres del contagio raíces frescas cuajadas de filoxera, que conservan descubiertas ó á lo sumo arrolladas en un mal papel. Hasta sé de un propietario de cuantiosos viñedos, que hace pocos días se llevó de Lluchmayor una cepa entera, con hojas y raíces, para enseñarla en su pueblo, uno de los más importantes de la línea férrea, hasta ahora exento de la invasión. ¿No se ha pensado un instante en las consecuencias, tal vez inmediatas, de estas ligerezas inconcebibles? ¿No se sentirían acosados por los más crueles remordimientos, los que para satisfacer los pruritos de la curiosidad estéril, se exponen á repetir el símbolo clásico de la caja de Pandora?

Digase, por último, que la filoxera hizo su aparición en España por conducto de los trabajadores del Pirineo catalán que iban á trabajar en la replantación de las viñas francesas atacadas y se tendrá indicada la ruta más temible y que por lo tanto debe ser mas vigilada. A juzgar por lo dicho y por el tiempo empleado en otros países, calculo aproximadamente en unos 20 años, la época que tardará la filoxera siguiendo su curso actual en haber destruido los viñedos existentes en Mallorca. Mas, aunque no sean infalibles los medios de prevención extinción ó resistencia; aunque tarde ó temprano tuviesen que agostarse y perecer todas las cepas plantadas hoy día, deben extremarse los medios defensivos, por cuanto cumplen fines relativos de gran importancia.

Ellos pueden retardar el contagio y retardándolo salvar una, dos, tres, veinte cosechas que ya por sí solas representan una fortuna; pueden dar lugar tal vez á que se rehagan las condiciones de vida de la filoxera determinándose un nuevo ciclo en el transformismo de las especies; pueden dar lugar á que las cepas europeas se adapten al medio filoxérico y pasado el primer ímpetu se hagan resistentes; pueden, por último, entretener la vida de las cepas para que la ciencia impotente hasta hoy, descubra el insecticida infalible, económico y fácil que hace tantos años persigue. Y creo que la expectativa de cualquiera de estas esperanzas, bien merece el sacrificio que se recomienda.

Medios experimentados hasta ahora para combatir la plaga filoxérica

—Considero casi nulos, estos medios curativos por varias é importantes razones. La neolina, el sulfuro de carbono, etc. tienen que aplicarse de una manera total y

en grandes cantidades. Casi todos los insecticidas, ó dejan alguna filoxera que vuelve á reproducirse con su pasmosa fecundidad, ó matan la filoxera y la viña al mismo tiempo. Los gastos son enormes y pocas veces compensan la pérdida que trata de evitarse. Así es que con tales remedios puede detenerse la muerte por algunos años, hacer más lenta la agonía, pero siempre á costa de grandes sacrificios.

Ahora vendrá la Comisión científica ambulante, formará su presupuesto y resultará que se necesitan doscientos ó trescientos mil duros, para emprender su campaña de extinción y vendrán tambien los apuros para obtenerlos y por último las componendas para verificar á medias lo que solo produce efecto hecho en grande escala.

Comprenderíamos perfectamente el método restrictivo si se tratase de un foco perfectamente limitado y circunscrito á un sólo terreno cercado de pared ó con medios de aislamiento. Entónces vendría bien el arrancar las cepas, emplear el sulfuro de carbono, poner en práctica todos los tratamientos conocidamente eficaces, hasta acabar con el insecto tan temido. Pero no encontrándonos ahora en este caso, á cada extinción que se practique aparecerá un foco nuevo, otra mayor dificultad y otro gasto más enorme.

Las vides americanas

—Este es también asunto muy árido y de mucho coste. Mr. Lalimante que fué quien introdujo la filoxera en Francia, junto con el veneno introdujo la triaca. Por medio de los pies de cepa americana logró hacer una fortuna apelando á todos los medios de propaganda, subvencionando periódicos, mandando viajeros y vendiendo barbados á 1 franco cada uno. Después fueron plantándose otros viveros de dichas cepas y la concurrencia abarató los precios exorbitantes á que se vendían.

El pie americano es un recurso, tal vez el único recurso, pero no es total ni resuelve la cuestión. No ha de creerse que basta mudar é injertar. Es cuestión larguísima y costosa, que necesita mucho dinero y mucha perseverancia. Hay numerosas variedades de la vid americana y todas ellas ellas ofrecen aptitudes y facilidades diferentes, y es por sí sólo un problema de entidad el escoger las más idóneas por su resistencia. Cierto que la filoxera en las vides americanas se presenta en la forma *vitifolia*, esto es, que ataca únicamente las hojas; pero falta ver, si plantadas en nuestros terrenos adquirirán por degeneración las condiciones propias de la vid indígena, atacándose por las raíces. Además, es necesario experimentar si nuestras variedades prenden por injerto sobre los pies americanos y qué variedades mallorquinas prenden sobre tales ó cuales variedades americanas.

En Francia hace treinta años que se trabaja y que se estudia sobre esta cuestión y solo después de ese tiempo ha sido posible determinar con aproximación reglas para que los injertos de especies distintas sean fructuosos y eficaces. Aquí nos exponemos á lo que tantas veces he manifestado y á lo que sostuve en el Congreso de Zaragoza, colocándome entre los *insecticidas* y los partidarios de las cepas americanas; á saber, que pase aquí lo que pasa en América con las cepas asiático-europeas las cuales se vuelven americanas á los pocos años perdiendo sus caracteres originarios. Recuerdo que un propietario, el señor Castell, se llevó sarmientos de *fogoneu* á Son Ferrandell de Felanitx, y después de sembrados y arraigados, los viticultores prácticos de aquella comarca, que con los ojos vendidos y por medio del tacto clasifican las especies que se les presentan, no pudieron reconocer dicha cepa completamente transformada, ni por la vista ni por el tacto.

He dicho que era costoso el sistema de replantación y V. lo comprenderá si tiene en cuenta que antes que todo hay que hacer vivero. El vivero para que sea tal, ha de prepararse á conciencia y mientras no se traiga la semilla de la propia cuenca del Missuri, no hay nada asegurado. El espíritu de la codicia inmoral, también se ha introducido en esta rama del comercio y resulta que muchas semillas que vienen por conducto comercial son ya híbridadas, cuando no completamente europeas. Puede hacerse la replantación por medio de barbados introducidos y procedentes de los viveros de Cete ó de Zaragoza y en ambos casos ha de resultar cara la adquisición. Pues bien, nuestros viticultores que están acostumbrados á obtener de balde cuantos barbados necesitan para la plantación ó replantación de los viñedos, con sólo pedirlos á cualquier propietario amigo en tiem-

de la poda, difícilmente se acostumbrarán á este gasto nuevo y solamente los grandes propietarios se encontrarán en condiciones de hacerlo.

En los seis años últimos deben haberse plantado de 10 á 11 mil hectáreas de viñedo por pequeños propietarios, teniendo que empeñarse muchos de ellos para hacer la plantación. Otros, tienen la misma viña almenros y otros árboles frutales, y cabe asegurar de unos y otros, que caso de verla invadida no la reconstruirán los unos por imposibilidad pecuniaria y los otros por no haberlo perdido todo. Es decir, que se trata de un gasto grande y de una serie de años para ponerlo en estado de producción. Hasta ahora el coste de plantación de una cuarterada de viña era de 100 libras mallorquinas á 100 duros; el coste de replantación por pies americanos será mucho mayor. Si antes costaban tres ahora costarán seis. Y por último, cuando después de muchos años de ensayos y experimentos se hayan encontrado las afinidades necesarias para el injerto de vides indígenas sobre pies americanos, nos exponemos á la contingencia de que éstos degeneren y se ataquen como los nuestros.

No tengo, pues, fe completa en este remedio que además conduce siempre la filoxera hasta parecer en él espontánea, sin que esto indique que yo creo en la generación espontánea. A pesar de todo, es el único remedio que hay, aunque sea muy costoso y no del todo eficaz. El vino que se produce, siempre se resiente del patrón y se ha hecho vino en América al cual se tuvo que añadir azúcar para que fermentase. Tal vez con todo lo dicho haya lastimado á los optimistas; pero yo me fundo en la teoría y en la experiencia de Francia, que durante treinta años de incesantes trabajos, con hombres de inteligencia y de iniciativa superiores, con protección oficial larga y munificente, con todos los elementos del pueblo más culto de la tierra, no ha logrado reconstituir una trigésima parte de sus viñedos.

Para todo lo que sean conocimientos concretos de las variedades americanas, de sus condiciones y ventajas, de los procedimientos recientes y de los ensayos hechos, me refiero á opinión de mi amigo D. Guillermo Moragues, quien en el seno de la Comisión de Defensa ha dado muestra de una sólida erudición vitícola teórica y práctica. La enfermedad que me ha privado de la vista me ha privado también de poder seguir con toda asiduidad el curso de estos estudios predilectos en los últimos años.

Introducción de cepas americanas y sus viveros

—Respecto á este punto, debe distinguirse si se trata de viveros obtenidos con semilla procedentes de puntos libres, me parece que pueden plantarse en cualquier sitio. Ahora, si se obtienen por reproducción de sarmientos, debe limitarse rigurosamente á los puntos filoxerados. De esto ya se habló en el seno de la Comisión y las Aduanas ya tienen sus instrucciones para ello. La desinfección por medio del agua, á que usted se ha referido, de las cepas americanas, no es completamente segura. El agua es un buen insecticida, pero muchos de los sarmientos traen la filoxera, sino el huevo de invierno de la filoxera, que resiste á dicho líquido.

La inundación de los viñedos es otro de los medios preconizados de desinfección; pero en Mallorca resulta punto menos que imposible, así por falta de aguas, como por ser casi todos los terrenos permeables y que por lo tanto absorberían el agua, porque como el agua disuelve arrastrándola al fondo de las materias orgánicas de la tierra esquilmandola completamente. Donde podrían hacerse plantaciones nuevas de buen resultado, es en ciertos parajes como en la *Canova*, semicubiertos de arena que en continuos arrastres se deposita.

El enarenamiento es otro medio de costosa realización; y una capa de arena, es una cubierta protectora de las raíces, puesto que la filoxera, para quien la menor rendija es galería espaciosa para su marcha, no puede atravesar un acolchado de aquella especie. Pero en muchos parajes esto es costoso y en otros imposible.

Por último debo manifestar, que para unos parajes, no es tan grave la invasión, que no admita sustitución por otras producciones. Así en Manacor, Petra, Porreras, donde caben otros cultivos remuneradores sino tan lucrativos. Desfiéndose en posible los viñedos inmunes, hágase rendir todo el fruto posible á los comprometidos y tiéndase la vista á los cultivos arbóreos que entremezclados con el viñedo puedan reparar sus claros algún día.

La escuadra en Atenas

El baile dado el viernes último por la noche a bordo del acorazado *Pelayo* por los marineros españoles en honor de la familia real helénica y de la buena sociedad de Atenas ha sido notable en todos conceptos.

Cuantas personas asistieron á él conservarán agradable recuerdo de la fiesta.

El aspecto que presentaba el buque, engalanado con numerosas banderas, cubierto el puente con un inmenso toldo, alumbrado con los potentes focos de la luz eléctrica, era verdaderamente fantástico.

El almirante, Sr. Butler, y el ministro de España, marqués de Nantouillet, hicieron los honores con exquisita galantería.

La familia real de Grecia permaneció á bordo hasta las dos de la madrugada del sábado.

Todos los representantes extranjeros en Atenas, con los secretarios y agregados y sus familias, asistieron á la fiesta.

Los periódicos hacen grandes elogios de ésta.

Se comparaba la cortesía y afabilidad de los oficiales españoles con la conducta seguida há poco por los marinos de otra potencia.

Recordábase al efecto, que con motivo de la presencia en las aguas del Pireo de una escuadra inglesa, ésta dió un baile, al cual fueron invitadas las señoras de Atenas y no los caballeros.

En cambio, el viernes se dirigieron invitaciones á todas las familias distinguidas de la capital, siendo la concurrencia selecta y numerosa.

La presencia de la escuadra española en aquellas aguas no ha podido menos de dar lugar á señaladas y repetidas muestras de simpatía hacia los descendientes de los héroes de Lepanto, cuyo recuerdo sera impercedero en el corazón del pueblo helénico.

El almirante ha sido nombrado gran cruz de la orden del Salvador, y los jefes y oficiales han obtenido otras condecoraciones.

Los periódicos de Madrid publican los dos siguientes telegramas que hablan de la estancia de nuestra escuadra en el Pireo:

«Atenas, 4 (2 t.).—El mariscal Corte ha venido esta mañana de parte del Rey á anunciarme que es tal la satisfacción de S. M. por su visita ayer al *Pelayo*, que desea ampliar el número de invitaciones para el banquete de 50 cubiertos que tendrá lugar hoy en Palacio en honor de España, invitando á cuantos oficiales dirigidos S. M. la palabra. Se sentarán á la mesa Real 22 jefes y oficiales.

«Toda la prensa, la sociedad entera de Atenas se muestra entusiasta por la escuadra y la marcialidad de nuestros marinos.

«El presidente del Consejo de ministros, el ministro de Negocios extranjeros y el de Marina han visitado al almirante, habiéndosele hecho los honores de ordenanza.

«El Rey, la Reina y el príncipe Nicolás honrarán el baile á bordo del *Pelayo* mañana por la noche, según se ha dignado decirme S. M.»

«Atenas, 5 (430 m.).—Por primera vez en esta corte un príncipe Real, el príncipe Nicolás, ha cedido su puesto en la mesa á un representante extranjero. En el banquete, que acaba de terminar, hallábase á la derecha de la Reina de Grecia y á la izquierda el almirante. Antes de los postres el Rey se ha levantado y brindado por el Rey de España y la Reina Regente. Al terminar su brindis la orquesta entonó la marcha Real española, que S. M. y todos los invitados oyeron de pie. Antes de sentarnos la Reina de Grecia tocó su copa con la mía, diciéndome: «Dites á la Reine Christine que je bois á sante, á la santé de la plus aimée de mes cousines.»

«Después de comer, el círculo se prolongó durante una hora, presentando el almirante á la Reina toda la oficialidad. Al retirarse Sus Majestades me rogaron enviase á S. M. la Reina la expresión de su gratitud por el envío de la brillante escuadra española.»

Cómo vive ahora Leon XIII

Los años y el asiduo trabajo han disminuido de tal modo las fuerzas de nuestro sabio Pontífice el venerable Leon XIII, que muy á pesar suyo y solo por seguir los consejos de los médicos y personas amigas que le rodean, ha consentido aquel en variar su manera de vivir, demasiado austera y frugal, en otra más conforme con lo que corresponde á un anciano cuya salud han quebrantado, como hemos dicho, el excesivo trabajo, el tiempo y los disgustos.

Aunque el estado posible del jefe de la Iglesia no inspire, lo menos por ahora, serios cuidados, no cabe ya duda de que es cierto el rumor de que Su Santidad tiene en frecuencia vahidos y algunas veces fuertes desmayos, y que está en un continuo estado de excitación nerviosa, efecto de una debilidad general que causa hondísima pena á cuantas personas están en contacto con él.

Visítanle, además de los médicos del Vaticano, el doctor Ceccarelli cada quince días, y en algunas ocasiones un especialista en aquella especie de enfermedades.

Esos facultativos, de una manera prudente y paulatina, han llegado á conseguir que poco á poco, y casi sin apercibirse, haya Leon XIII cambiado su manera de vivir, especialmente á lo que su frugalidad y dieta se refiere.

«El Papa necesita tomar más alimento y más descanso», es lo que se dice en coro por todos los ámbitos de Vaticano.

Atendiendo, pues, á estos prudentes consejos, en lugar de levantarse Leon XIII, como hasta ahora, á las cuatro de la madrugada, no lo hace hasta las seis.

Después de decir misa, toma Su Santidad una buena taza de café con leche, mientras lee los periódicos que podemos llamar clericales.

A las ocho acuden á palacio todos los oficiales empleados para dar cuenta al superior de su respectivo cometido.

A las nueve entra en la sala-despacho el cardenal Rampolla para despachar con él los asuntos que tiene pendientes la Santa Sede, y á las diez los demás cardenales, prelados y jefes de congregaciones.

A medio día sale el Papa á dar un paseo por los jardines del Vaticano, pasa un buen rato admirando las flores y lo que contiene el huerto, y da luego audiencia á los obispos extranjeros que van á Roma en busca de su bendición y á algunos particulares que han solicitado audiencia.

Come á las dos sóbriamente, pero de una manera opipara comparada con la alimentación de otros tiempos. Su comida consiste por lo general en un caldo, en el cual se le bate bien una yema de huevo, un poco de carne panada, pollo asado, raras veces algún poquito de pescado y fruta. La bebida es ahora el Burdeos añejo.

Terminada la comida, hace una siesta, que jamás escede de media hora, en su habitación, sin que durante la misma se permita entrar á nadie absolutamente.

A las cuatro lee ó se hace leer los periódicos extranjeros, figurando en primera línea los españoles.

Al toque de *Angelus* recibe por segunda vez á los cardenales que han de darle cuenta de algún asunto ó le traen documentos para que los firme.

A las nueve cena, sirviéndosele por lo general un par de huevos pasados por agua, un poco de carne asada en fiambre y una copa de Oporto ó de Champagne con una clara de huevo batida en el líquido y un poquito de ron ó marrasquino.

Al aconsejar el especialista de que hemos hablado antes á Su Santidad, que no diera audiencia á nadie absolutamente, echóse á reír Leon XIII y dijo: «Pero entonces sería como si no hubiese Papa! En mi lugar hay que trabajar hasta morir. ¡Ah! dijo suspirando amargamente—¡si yo pudiera dimitir!

La última voluntad de Mad. Weiss

Dijose á raíz del trágico desenlace que tuvo el proceso de Orán que la justicia había encontrado en la celda de Madame Weiss una carta cerrada, en cuyo sobre se leía: «Para mi hijo cuando tenga quince años.»

«¿Qué es lo que procede hacer de esta carta? ¿Hay que cumplir religiosamente la voluntad postrera de la envenenadora de Ain Fezza? ¿Es permitido trasgredirla y debe el padre del menor facultar para enterarse de dicha carta, ó debe hacerlo el tribunal?»

Tales son las dudas que han surgido sobre un punto, al parecer sencillo, y tales las preguntas que el *Figaro* ha dirigido á varias personalidades eminentes.

Las contestaciones difieren, y ahí van las de tres hombres célebres.

Emilio Zola ha dicho: «La carta debe, á mi entender, quedar en secuestro judicial, hasta que el hijo de Madame Weiss llegue á la edad indicada. Entonces deberá reunirse al consejo de familia, único competente para decidir lo oportuno; y en mi concepto, el consejo de familia no debe, llegado el caso, hacer otra cosa más que inclinarse ante la voluntad de una mujer que aunque adúltera y criminal, no demostró ser mala madre.»

M. Alphonse Daudet opina distintamente. «Solo al padre, á M. Weiss, corresponde el derecho de abrir la carta y decidir, después de enterarse de ella, si su hijo debe leerla más tarde.»

Más opuesta es aún la opinión del padre Didon. Para el ilustre dominico, la cuestión no ofrece duda alguna. «El abrir la carta, enterarse de su contenido y decidir si debe ó no cumplirse la voluntad de madame Weiss, corresponde exclusivamente á los magistrados. Desde su condena, madame Weiss pertenecía á la justicia, y su muerte no destruye el poder del juez sobre ella. Además, Mme. Weiss había perdido ya todo derecho sobre sus hijos.»

La revolución en Chile

El domingo 17 del pasado, á las cuatro de la mañana, se divisó desde el puerto de Iquique á la altura de la Punta de Piedra al torpedero del gobierno *Almirante Lynch* é inmediatamente salió á darle caza el *Almirante Cochrane*.

El torpedero tan luego vió al buque enemigo, puso proa al Norte, colocándose fuera del alcance de los cañones del *Cochrane*. Este le persiguió durante algunas horas, pero no habiendo vuelto á verle, regresó á las diez de la mañana.

Interin duró este caza, se telegrafió á Pisagua, donde estaban anclados el *Huascar* y el *Magallanes*, que zarparan en seguida con objeto de detener al *Almirante Lynch*.

Se encontraron á la altura de Junin, y el *Huascar*, creyendo que estaba dentro de tiro, disparó algunos cañonazos que fueron contestados por el *Lynch*. Después de lo cual el crucero se alejó de su perseguidor sin haber sufrido avería alguna al parecer.

Por la noche reinó gran excitación al verse á la altura de Cavancha al buque del gobier-

no *Imperiale*. Como á diez millas de la costa comenzó á hacer un fuego nutrido, como si estuviera sosteniendo un combate desesperado, pero no se distinguía ningún enemigo. El *Cochrane* y el *O'Higgins* salieron á toma máquina, pero el *Imperiale* desapareció en seguida. No puede explicarse la extraña conducta de este buque.

Interin el *Cochrane* preparaba un torpedero para su defensa de caso de que fuera atacado, este hizo explosión, ahogándose un hombre y quedando otros varios heridos. Los botes San Francisco recogieron dos hombres.

La ejecución de Cintabelde

Este terrible criminal ha pagado con su vida las espantosas desgracias que causara.

La mañana en que fué ejecutado—el sábado último—levantóse á las cuatro algo excitado y se le dió un antiespasmódico.

Ya tranquilo, y entre la concurrencia que llena la capilla, oye misa, dicha por el padre Moga, quien le exhorta á que tenga valor y resignación para subir las gradas del patibulo, reiterándole su gran cariño y excitándole á tener confianza en Dios.

Cintabelde oye la exhortación sin inmutarse y recibe la comunión ante los hermanos de la Caridad, y no consiente que éstos le ayuden á ponerse de pie.

Terminada la misa impónesele un escapulario del Carmen sobre el pecho y le quitan otro que tenía.

Manifiesta deseos de oír una segunda misa, acompañado solo de los hermanos de la Caridad. En seguida desalójase la capilla.

Pide almuerzo y preséntanle una perdiz en escabeche, que rehusa.

El padre Moga pide jamón y algún plato de otra ave.

Disgústanse el padre Moga y sus acompañantes por no haber en la cárcel otros platos.

Sírvese á Cintabelde jamón, dulces y ternera, que come con apetito. Después pide postres y café.

Nótasele alguna excitación durante la comida por exigir que fuera todo servido instantáneamente, y recobra después alguna tranquilidad.

A las siete y media presentósele el verdugo sumamente afectado.

El reo le abraza, le besa y le dice: «No se emocione, pues conozco que tiene usted que cumplir la ley, yo estoy tranquilo y con el valor que me da el cielo.»

Dícele también que puede ponerle el traje que sea necesario.

En medio de las exhortaciones de los acompañantes cambianle los grillos por esposas, después de colocada la ropa y sobre ella tres escapularios.

Muestra Cintabelde durante esta triste operación su valor y su resignación.

A las ocho en punto sale de la capilla entre los padres Moga y Abadias, y el cura Sr. Torres, precedido por los hermanos de la Caridad y el secretario de la Audiencia y escoltado por un piquete de cazadores de Cataluña, que lo custodiaba en la cárcel.

En la puerta de esta esperaba un carro forrado de negro, al que subió Cintabelde acompañado por los padres Moga, Abadias y Torres, precedido por el verdugo y escoltado por la Guardia civil y municipal.

Abrian la marcha tres caballos de Villarrobledo.

Todas las calles del tránsito estaban ocupadas por millares de personas, ávidas de ver al célebre criminal.

Dichas personas manifestaban á gritos su compasión, y algunas sufrieron accidentes.

Fuerzas de la guardia civil vigilaban las calles del tránsito, en las que reinaba completo orden.

El reo besaba el crucifijo que llevaba en las manos y una estampa del Corazón de Jesús que le presentaba el padre Moga.

Llegada que fué la comitiva á las ocho y media á la puerta de Sevilla, frente al cementerio de la Salud, lugar del cadalso, fuerzas de la guarnición formaron el cuadro y Cintabelde solo y por su pie subió después.

Despidióse de los hermanos de la Paz y Caridad y rezó con el padre Moga, negándose á tomar el antiespasmódico que durante el camino había tomado.

A las ocho y treinta y cinco quiso hablar al público, pero no habiendo silencio, dió una vuelta y sentóse solo en el banquillo.

Un sacerdote pidió al pueblo perdón en su nombre.

El padre Moga, sumamente afectado y el cura Sr. Osuna lo exhortan.

Mientras el verdugo le sujeta al banquillo, el reo habla con aquel y con los sacerdotes que le rodean, sonriendo algún momento y besando, como desde la salida de la cárcel, el crucifijo y la estampa, y á las ocho y cuarenta y siete dejó de existir, dando algunas muestras de fervor religioso.

Hasta el último momento estuvo con firmeza y tranquilidad, infundidas por Dios, según manifestaba.

Noticias

Vertida al castellano por el ilustre auditor de Nunciatura, Mons. Vico, acaba de ser impresa la última enciclica de Su Santidad, relativa á la cuestión obrera, ha-

biéndose remitido ejemplares de ella á todos los prelados españoles.

Estos últimos días se ha puesto á la venta en París un libro de Victor Hugo, inédito, y que se titula *Dieu*.

Lleva la fecha de 1859.

Entre la colonia española residente en París ha producido mal efecto la noticia de que la comisión mixta española y francesa que entiendo en la cuestión de límites de nuestras posesiones de Africa, haya resuelto someter á un arbitraje este asunto, después de haber trascurrido tanto tiempo en inútiles gestiones y de ocasionar considerables gastos al país.

Dicen de Roma que se confirma la noticia propalada por la prensa de que en Monza, en donde el rey Humberto de Italia estuvo de riguroso incógnito, se firmó el tratado de la triple alianza.

El rey iba acompañado del general Palaviscini y de M. Ratazzi. Conferenció largo rato con M. Nigra, el cual así que partió el rey para Roma, salió para París.

No hay la menor duda de que M. Nigra se halla encargado de una importante misión.

El rey llegó á Roma después de esta importante conferencia.

Dice *El Resumen*:

«Dos caballeros, elegantemente vestidos, se situaron en la calle de Alcalá, repartiendo á las señoras un anuncio, en el que manifiestan sus deseos de contraer matrimonio con soltera ó viuda que posea tantos miles de duros como años cuenta.»

Con este motivo, la calle de Alcalá parecía un jubileo, con tanta muchacha alegre y con tanta jamona risueña.

El bromazo, ó lo que fuera, resultó.»

Entre los muchos personajes que han emitido su opinión acerca de la última Enciclica de Leon XIII figura el Gran Rabino de Francia Zadok Khan, á quien un redactor de *Le Matin* interrogó sobre este punto.

El Gran Rabino dijo que las doctrinas del Papa sobre la cuestión social merecían la adhesión de todos los espíritus.

Le Siecle acoje el rumor de que el czar de Rusia trata de emprender un viaje á París y á Londres para visitar estas dos capitales, pero sin carácter alguno político.

Horrorizan las noticias que se reciben de Haití referentes á la conspiración fraguada contra el gobierno del general Hippolite.

Este mandó fusilar de una vez 17 individuos en pelotón.

Colocó además una ametralladora dirigida contra la cárcel, donde habia algunos centenares detenidos, y al acercarse los conjurados para poner en libertad á los presos se les hizo fuego, resultando una matanza horrorosa.

Se ha abierto un concurso entre los arquitectos de todas las naciones para la decoración de la fachada de Santa María de Araceli, en Roma.

En Villares se ha verificado una manifestación pública contra el arriendo de consumos, impidiéndose la celebración de la subasta. Intervino la guardia civil para proteger á la autoridad municipal. No se alteró el orden público.

Dicen los periódicos de Milán, que el ejemplar de la *Divina Comedia*, recientemente descubierto, es una copia auténtica del original, y que fué legado por los mismos herederos del inmortal poeta.

S. A. R. el príncipe de Gales debe como cualquiera otro mortal, y debe algun buen piquillo. Los periódicos ingleses se preocupan ya de las deudas de S. A.

El *World* dice que ascienden ya á centenares de miles de libras esterlinas y que las deudas del heredero de la corona han llegado á preocupar á la reina Victoria, que piensa poner coto á este aumento de ingleses en el número bien crecido de sus súbditos.

Otro periódico, la *Modern Society*, hace subir la suma de los débitos á la cantidad de cuarenta millones de francos.

Leemos en el *Al Moghreb-Al-Aksa*:

«Sigue sin interrupción de ningún genero la venta de carne humana en este bárbaro país, la cual constituye un insulto á la civilización y á los pabellones extranjeros que orgullosos ondean en los puertos de este imperio.»

A la excesiva cifra de 200 alcanza el número de los desgaciados que han sido vendidos en Marruecos en el pasado mes de Abril.

No solo en los puntos del interior se hace este bochornoso é infame tráfico, si que tambien en los puntos de la costa, y casi á las puertas de la civilizada Europa.

Hace algunos dias fueron puestos á la venta pública en Mogador tres niños de corta edad, siendo vendido el más pequeño y retirados de la venta los dos restantes, que por no haber alcanzado el precio que deseaba el comerciante, fueron enviados á los mercados del interior.»

Fotografía fin de siglo.

En el último Consistorio celebrado en el Vaticano, ha ocurrido un incidente gracioso y original.

El Conde Primoli, gran aficionado á la fotografía, habiase colocado en la tribuna del patriciado romano, y desde ella enfocaba para obtener instantáneas á los grupos de Cardenales y de Diplomáticos y á las demás tribunas, rebosando gente.

Al acabar la ceremonia, Leon XIII pasó en la silla gestatoria ante la tribuna del patriciado y sorprendió al Conde Primoli en su inofensiva labor. Su Santidad suspendió

en el aire, más que de costumbre, la mano con que bendecía al concurso, y sonriendo prestóse buenamente á que el aristocrático fotógrafo completara su obra.

Entre los mayores *ingleses* que tiene el futuro rey de Inglaterra, de cuyas deudas nos hemos ocupado ya, figuran el lord S... por 500.000 libras y el baron de H... por 650.000, esto es, cincuenta y sesenta y cinco millones respectivamente.

Estos dos *notables* ingleses han manifestado al príncipe que no se preocupe por esas bagatelas.

Hay que advertir que los intereses siguen corriendo.

Crónica Local

Ya pareció aquello.

Los Alcaldes de Sineu y de Felanitx han participado al Sr. Gobernador que en aquellos términos municipales existen viñas filoxeradas.

Enseguida la primera autoridad civil ha dispuesto que salga para dichos pueblos una comisión facultativa para determinar el alcance de la plaga y de la zona invadida.

Sentimos mucho que se haya resuelto el dilema que planteamos hace días, respecto á Felanitx, en sentido tan lamentable.

Como sentimos la equivocación del Alcalde de la novel ciudad, al telegrafarnos que no existía la filoxera en su término municipal.

Ayer pasó á Sineu una comisión compuesta de los Sres Satorras y Moragues.

El resultado de su visita fué también muy triste.

Fueron descubiertos seis focos filoxerados, en otras tantas viñas.

Vamos viendo que toda Mallorca está ya invadida por el terrible hemíptero.

En el vapor-correo de Valencia se embarcaron ayer el Excmo. Sr. Marqués de la Cenía y el Sr. D. Ramón Garcés secretario de cámara de este Obispado, el Sr. Manteola arrendatario de consumos y el Sr. Alzamora, comerciante.

Ayer se vió ante el tribunal del Jurado la causa instruida á D. Jaime Castell, Juez municipal de Sansellas por detención que se consideró arbitraria del alcalde de dicha villa.

Habiéndose dictado veredicto de inculpabilidad el acusado fué absuelto.

Ayer tarde fué conducido á la Casa de Socorro donde se le curó, y después al Hospital, un mozo de cordel que se había caído llevando un saco de granos y se había lastimado particularmente en la cara.

Nos asegura persona que tiene motivos para saberlo que son ya varios los cazadores que seguidos de sus cuadrillas de lebreles se dedican á su pasión favorita, estando como estamos en pleno período de veda, amparados con el permiso de algún propietario, que si es dueño de lo suyo no puede disponer de lo del vecino ni puede evitar el que persiguiendo las piezas se entre en propiedad ajena y se causen daños que nunca se reparan.

El derecho de propietario á cazar en todo tiempo, sive de pantalla para burlar la ley; y á evitar esa burla escandalosa y los daños consiguientes deben encaminarse las gestiones de la Guardia civil y de agentes de la Autoridad.

Una expedición descendente de la tranvía, ha descarrilado esta mañana en la curva que forma frente al Teatro.

No ha ocurrido más novedad que la reunión de muchos curiosos, y el trabajo que ha dado de encarrilarlo.

El *Boletín Oficial* en su número de ayer inserta nuevo anuncio de subasta para contratar la conducción de correos entre estas islas y el continente.

El tipo máximo es el de 150.000 pesetas anuales, no pudiendo admitirse proposición que exceda de esta cantidad.

El acto de la licitación se efectuará en los respectivos Gobiernos civiles de Barcelona, Palma, Alicante y Valencia y en la Dirección general del ramo en Madrid, el 15 de Julio á las dos de la tarde.

Con gusto hemos leído en *El Imparcial* que nuestro paisano D. Bernardo Feliu y Jaume ha sido merecedor del diploma de la sección 1.ª de la Academia de Jurisprudencia, por los trabajos realizados durante el último curso.

Ayer oímos asegurar que en breve emprenderá una excursión á la vecina isla de Menorca la Sociedad Arqueológica Luliana con objeto de estudiar lo mucho bueno que encierra nuestra hermana.

En caso de realizarse el viaje, saldrían los Sres. Socios en el vapor del lunes, para regresar el domingo siguiente por vía de Alcudía.

También oímos asegurar que si se realiza el viaje la empresa de los vapores-correos de Menorca hará á los excursionistas una rebaja análoga, en el precio del pasaje, á la que obtuvieron de la *Islaña Marítima* los socios del Club Alpinista francés.

La caballería de un carretón que estaba parado frente á *can Perentoni*, mientras su dueño y otras personas tomaban unas copas, salió escapado ayer tarde tomando el camino que conduce al Portichol; y aunque en su seguimiento salieron muchos hombres no lograron detenerle hasta llegar á la Petrolera, y para ello fué preciso volcar el vehículo.

No hubo desgracias, porque Dios no quiso.

Démosle por ello gracias; pero sería bueno que la Alcaldía hiciera comprender á los dueños y conductores de carruajes que estos no deben dejarse abandonados en la forma que lo estaba aquel.

Se confirma la noticia de que el Ingeniero de Caminos, Canales y Puertos que interinamente regenta la Jefatura de Obras públicas ha sido ascendido á Jefe de segunda clase.

Solo falta que se le destine aquí y así esperamos sucederá.

Apesar de no ser día festivo, anoche estuvo animadísimo el paseo del Borne.

La música militar hizo las delicias de los concurrentes durante dos horas.

De la contestación que ha dado el Alcalde de Ibiza á la circular del señor Gobernador, se desprende que aquella isla está por ahora libre de la filoxera y muéstrase decidido á evitar la invasión, habiendo al efecto adoptado más severas medidas de las que se seguían para la defensa.

Un moro llamado Jacob, viudo y conocido por el moro ciego, que se encuentra en esta capital y procede de Casablanca en Marruecos, se propone abjurar de su religión y entrar en la Católica, recibiendo las aguas del bautismo.

Este acto se celebrará el domingo próximo á las cuatro y media de la tarde en la parroquia de Santa Eulalia, con gran solemnidad.

La compañía que ha de trabajar en el Circo Balear, es la acrobática y gimnástica de Mis Loreley, la mujer Pez, que ayer vino de Mahón, y que no hace muchos días había funcionado en la plaza de toros de Palma.

Anoche, en el Terreno, un compañero nuestro iba á subir al ripert que al efecto se había detenido, cuando sin parar en mientes un carruaje de alquiler siguió su camino por el mismo lado del ripert en que subía nuestro amigo, recibiendo este un porrazo en el costado derecho, producido por la lanza del coche, amen de las caricias de los caballos.

A los gritos de indignación que dieron el conductor del ripert y los pasajeros que tal vieron, contestó el cochero con una frescura y desver-

guenza irritantes; y al ser interrogado en seguida por el guardia municipal, que se enteró de lo sucedido, negó el hecho, aun cuando de él se tuviera la evidencia.

Silos cocheros de plaza están en pugna con los riperts, por razones fáciles de comprender, allá se las avengan, pero no hagan víctimas de sus atropellos á las personas.

Y aquí viene bien lo que decíamos al comentar la orden del Sr. Gobernador respecto de inspección de carruajes; que hace falta ampliar esa inspección á las caballerías y á los conductores, pues alguno de estos ocuparía mejor su puesto si anduviera unido al vehículo.

Dice *El Noticiero*:

«Se nos asegura que el abogado que actuaba interinamente en la escribanía vacante por fallecimiento del malogrado don Ramón Mariano Ballester, ha sido suspendido de dicho cargo, y repartidos entre los demás escribanos, los asuntos que existían pendientes en la citada escribanía.»

Leemos en *El Popular*, de Granada:

«Después de contraer los indisolubles, lazos con la bellísima y simpática joven accitana Doña Agustina Gonzalez, ha salido para Sevilla á encargarse de los talleres de Modelado de una importante fabrica de cerámica de aquella población, nuestro amigo el notable escultor mallorquín D. Miguel Forteza del Rey.»

El movimiento de enfermos en el Hospital civil fué ayer el siguiente:

Entrados: 2 varones 2 hembras.

Salidos: 1 varones 1 hembras.

MOVIMIENTO DE POBLACION DIA 10

NACIMIENTOS		MATRIMONIOS		DEFUNCIONES	
Varones	Hembras	Varones	Hembras	Varones	Hembras
2	2	2	3	1	

En el transcurso del año 1888 ha recibido dos premios más, por su excelencia, la ya célebre *Agua de Florida de Murray y Lanman*. En la Exposición de Barcelona, España, obtuvo la medalla de oro y en la de Amberes, Bélgica, la medalla de plata.

En el término de su existencia, que hoy cuenta más de tres cuartos de siglo, ha merecido este rico perfume numerosos premios y pruebas de su popularidad, pero ninguno más elocuente que el aumento constante de su venta, apesar de las mil imitaciones con que diariamente se engaña al público.

Exijase siempre la *Mar a Industrial* y señas de Lanman y Kemp, New York. 56

Depósito general en España, para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

Sección Oficial

Extracto del *Boletín Oficial* número 3797.

Instrucción pública.—La Junta provincial reclama los presupuestos de material de escuelas.

Hacienda.—Reparto del cupo de Territorial para el año económico de 91-92 formado por la Dirección general de Contribuciones.

Venta de un carro tasado en 100 pesetas y de un carro, caballo y guarniciones en 334.

Anuncio de quedar abierto el pago de la mensualidad de Mayo á la clase pasiva que cobra por la Pagaduría de esta provincia.

ALCALDIA DE PALMA

El día 23 del corriente mes á las doce de la mañana, tendrá lugar en el despacho de esta Alcaldía en esta Casa Consistorial, bajo mi presidencia, la subasta pública por medio de pujas á la llana para contratar el transporte de tierras procedente de un desmonte efectuado en el predio Son Cotoner, camino vecinal de la Vileta; y para llevar á efecto un desmonte en la finca «Can Arbós», en el propio camino, bajo el tipo de 531 pesetas 02 céntimos y con sujeción á los pliegos de condiciones que obran de manifiesto en la Secretaria de esta Corporación, debiendo los concurrentes á la subasta presentar cédula personal y un talón de depósito de 30 pesetas constituido en la Depósito de fondos municipales.

Lo que se hace público para conocimiento de todos los que quieren tomar parte en dicha licitación.

Palma 10 de Junio de 1891.—El Alcalde, Gaspar Berra.—P. A. del Ayuntamiento, Francisco Gomila, Srio.

Sección Religiosa

SANTO DEL DIA DE MAÑANA
San Antonio de Padua, confesor.

CULTOS SAGRADOS
Mañana 13.

En San Francisco de Asís, á las nueve y media se cantará tercia y la misa mayor con

seimón que dirá el P. Pedro Bautista Nadal. Al anochecer se practicará la devoción de la Sabatina.

En San Felipe, empiezan cuarenta horas dedicadas al Sagrado Corazón de Jesús.

Sección Comercial

MOVIMIENTO DEL PUERTO

EMBARCACIONES FONDEADAS

Día 11.—De Mahón en 10 horas, vapor Nuevo Mahón, de 396 ton., cap. Francisco Cardona, con 19 mar., 31 pas. valija y efectos.

De Alicante en 1 día, laud S. Antonio de 40 ton., cap. Pedro Bosch, con 5 mar. y efectos.

De Niza en 9 días, goleta S. José, de 89 ton., cap. Bernardo Roca, con 9 mar. y obra de barro.

IDEM DESPACHADAS

Día 11.—Para Valencia vapor Unión, de 401 ton., cap. Juan Bosch, 25 mar. 16 pas. valija y efectos.

Para Barcelona, vapor Bellver, de 788 ton. cap. Juan Singala, con 26 mar., 48 pas. y efectos.

VIGIA MARÍTIMO DE PORTO-PÍ

AYER 11 DE JUNIO

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

A las doce: atmósfera despejada y nimbos desde el N. E. al S.; horizontes arbolados y muy claros; viento N. E. suave; la mar en calma completa y picada del viento fuera de puntas.

A la puesta del sol: atmósfera arbolada; horizontes arbolados pero muy claros; viento N. E. fresquito y decrece en fuerza; la mar rizada del viento y baja mar.

Entradas: Ninguna.
Salidas: Los vapores-correos *Cabrera, Unión* y *Bellver*.

Recalan del E. con rumbo al puerto un pailebot y un falucho.

HOY 12

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

Al orto: atmósfera brumosa por los altos del O. al E. y libre por los bajos; horizontes brumosos al E. y libres y claro los restantes; ventolina suave del N. E. y la mar tranquila.

Entradas: Un pailebot y un falucho.
Salidas: Una corbeta, un pailebot, una balandra y un falucho.

ULTIMAS COTIZACIONES

FACILITADAS POR LA CASA AGUILÓ

VALORES LOCALES

	BINERO
Crédito Balear	110'50
Cambio Mallorquín	75'25
Ferro-Carriles de Mall.	60'50
Alumbrado por Gas	160'
Salinas de Ibiza.	250'
La General Mallorquina.	93'
Bonos Municipales.	24'50
La Islaña Marítima	60'

VALORES PÚBLICOS

Madrid	4 p.8 int. perpétuo	76'8r
	4 p.8 amortizable.	89'00
	Cubas (86).	104'65
	Banco de España	419'
Barcelona	4 p.8 interior fin mes.	76'92
	4 p.8 exterior id.	78'12
	4 p.8 amort.	
	Cubas (86).	98'30
París	Cubas (90).	105'75
	Coloniales id.	61'10
	Norte de España id.	70'25
	4 p.8 español	74'34
	Renta francesa.	95'80

MOVIMIENTO DE VAPORES

Vapores-correos de la Trasatlántica

El «Panamá» salió de la Habana el 6 del actual, para Santiago de Cuba.

El «Antonio López» zarpó de Cádiz el 7 para Santa Cruz de Tenerife.

El «San Ignacio» salió de Singapore el 8 para Aden.

El «Reina María Cristina» salió de la Habana el 7 para Veracruz.

El «Alfonso XII» llegó á la Habana el 8 procedente de Veracruz.

El «Veracruz» llegó á Cádiz el 8, procedente de Málaga.

El «Ciudad Condal» llegó á la Habana el 8 procedente de Veracruz.

El «Ciudad de Santander» llegó al Havre el 8, procedente de Santander.

El «San Francisco» salió de la Habana el 9, para Málaga.

El «Méjico» llegó á New-York el 8, procedente de la Habana.

El «M. L. Villaverde» salió de Ponce el 8, para Puerto Rico.

Sociedad «La Veloce»

El «Vittoria» salió de Las Palmas en dirección á Génova.

El «Duca-di-Galliera» zarpó el 5 de Montevideo para Génova.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Madrid 11 á las 10 m.

El Consejo de Ministros promete ser importante.

En el banquete carlista de anoche se acordó enviar felicitaciones á don Carlos y á su esposa.

Asistieron al acto ochenta comensales.

Madrid 11 á las 5'30 t.

Continúa la vista de la causa del matute.

SE HAN RECIBIDO LAS ESPECIALIDADES EN PAPELES DE TODAS CLASES FABRICACIÓN EXPROFESA PARA LA CASA VIUDA E HIJOS DE PEDRO JOSÉ GELABERT

No presentan ningún detalle saliente. El señor Sagasta combatirá en el Congreso, enérgicamente, el proyecto del Banco.

También se hará eco del asunto en el Senado.

Madrid 11 á las 6 t.

Los portugueses abogan para formar una alianza con España.

Se presentan graves dificultades en Bulgaria, desde la expulsión de la Reina Natalia.

Servia, á prevención, concentra tropas en la frontera.

Interior 76'85.

Madrid 11 á las 7'30 n.

Congreso.—El Sr. Sagasta sostiene que la opinión pública está unánime en contra del proyecto de circulación fiduciaria que se está discutiendo.

Añade que la opinión pública está sobre el Gobierno, y sobre las Cortes y sobre todo. (Rumores.)

Continúa el jefe del partido liberal declarando que ningún gobierno, de los que se han sucedido desde la restauración, es responsable del estado angustioso de la Hacienda española.

Afirma que se debe á las frecuentes guerras civiles.

Concluye diciendo que España cuenta con medios sobrados y con demasiados recursos para enjugar el déficit, para lograr lo cual ofrece su completo y patriótico apoyo.

Censura que para conseguirlo se trate de aumentar la emisión de billetes y dice que respetará la ley si se vota, pero que la modificará según convenga á los intereses del país.

Madrid 11 á las 8 n.

Los partidarios de los Sres. Montero Rios y Gamazo han pedido al señor Sagasta que concretase su criterio económico dentro del partido liberal.

Los fusionistas se muestran disgustados.

Madrid 11 á las 10 n.

El Congreso ha aprobado por 154 votos contra 80 el artículo 3.º del proyecto del Banco.

Se anuncia para el domingo un meeting en Bilbao.

Las precauciones tomadas son grandísimas.

Reina mucha agitación en China.

Madrid 12 á las 2'15 m.

Han ocurrido disturbios en Bremen.

La policía intervino resultando heridos varios huelguistas.

Se han repetido en Verona los terremotos.

Es imposible describir la grandísima alarma que reina.



TERCER ANIVERSARIO
LA SEÑORITA

Doña Gertudis Pinto y Otero

falleció el 13 de Junio de 1888

Todas las misas que de seis á once del 13 del corriente, se celebrarán en la capilla del Santo Cristo de la Sangre serán aplicadas en sufragio de su alma.

Sus padres, hermanos y demás parientes suplican á sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones. 965

BANCO DE ESPAÑA

Para conocimiento del público, en la portería de esta Sucursal queda fijado el anuncio de la «Dirección general del Tesoro» invitando á los tenedores de las 20.000 obligaciones emitidas por el mismo en 30 de Junio de 1890, á que obtengan por la prórroga del vencimiento de aquellas hasta 31 de diciembre próximo venidero, ó por el percibo del capital en 30 del corriente. Palma 10 de Junio de 1891.—El oficial secretario, Emilio Figueras. 964

BANCO HISPANO COLONIAL

BILLETES HIPOTECARIOS DE LA ISLA DE CUBA
Emisión de 1890

Anuncio

Venciendo en 1.º de Julio próximo el cupón Núm. 3 de los Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, emisión de 1890, se procederá á su pago desde el expresado día de 9 á 11 y media de la mañana.

El pago se efectuará presentando los interesados los cupones acompañados de doble factura talonaria, que se facilitará gratis en las Oficinas de esta Sociedad, Rambla de Estudios N.º 1, Barcelona; en el Banco Hipotecario de España, en Madrid; en

casa de los Corresponsales, designados ya, en provincias; en París, en el Banco de París y de los Países-Bajos, y en Londres, en casa de los Sres. Baring Brothers y C.ª Limited.

Los Billetes que han resultado amortizados en el sorteo de este día podrán presentarse, asimismo, al cobro de las 500 pesetas, que cada uno de ellos representa, por medio de doble factura que se facilitará en los puntos designados.

Los tenedores de los cupones y de los Billetes amortizados que deseen cobrarlos en Provincias, donde haya designada representación de esta Sociedad, deberán presentarlos á los comisionados de la misma desde el 10 al 20 de este mes.

En Madrid, Barcelona, París y Londres, en que existen los talonarios de comprobación, se efectuará el pago siempre, sin necesidad de la anticipada presentación que se requiere para Provincias.

Se señalan para el pago en Barcelona los días desde el 1.º al 19 de Julio y transcurrido este plazo, se admitirán los cupones y Billetes amortizados los lunes y martes de cada semana á las horas expresadas.

Barcelona 10 de Junio de 1891.—El Secretario General, Aristides de Artiñano.

Segundo sorteo.

Celebrado en este día, con asistencia del Notario D. Luis G. Soler y Plá, el 2.º sorteo de amortización de los Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, emisión de 1890 según lo dispuesto en el art. 1.º del Real decreto de 27 de Septiembre de 1890 y Real orden de 8 de Mayo de este año, han resultado favorecidas las cuatro bolas

Números 1.047—1.748—2.460 y 2.739. En su consecuencia, quedan amortizados, los cuatrocientos Billetes

Números 104.601 al 104.700—174.701 al 174.800—245.901 al 246.000 y 273.801 al 273.900.

Lo que, en cumplimiento de lo dispuesto en el referido Real decreto, se hace público para conocimiento de los interesados, que podrán presentarse, desde el día 1.º de Julio próximo, á percibir las 500 Pesetas, importe del valor nominal de cada uno de los Billetes amortizados, más el cupón que vence en dicho día, presentando los valores y suscribiendo las facturas en la forma de costumbre y en los puntos designados en el anuncio relativo al pago de los expresados cupones.

Barcelona 10 de Junio de 1891.
El Secretario General,
ARISTIDES DE ARTIÑANO
963

ISLEÑA MARÍTIMA

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se

convoca á Junta General extraordinaria que se celebrará en las oficinas de esta Sociedad el día 17 del corriente á las 5 de la tarde, mediante la reunión de los accionistas de las empresas «Isleña» y «Marítima á Vapor» que han quedado unidas, para tratar de los acuerdos tomados por la misma Junta de Gobierno, sobre reforma de Estatutos, aumento de capital, y demás que comprende la autorización que le fué cometida en la base 6.ª de las convenidas para la unión de las dos compañías, y resolver sobre ellos y cuanto se relacione con los mismos lo que juzgue mas conveniente.

Los accionistas que deseen asistir, si sus acciones son al portador, deberán depositarlas y recoger papeleta de entrada que les será expedida en estas oficinas hasta 24 horas antes de abrirse la sesión, y los que tengan las acciones nominativas, bastará que consten éstas registradas á su nombre en los asientos de la Sociedad. Palma 9 de Junio de 1891.—El presidente.—Pedro Sampol.—P. A. de la J. de G. el vocal Secretario.—Ramón Obrador. 4—2 958

SOCIEDAD MALLORQUINA DE TRANVIAS

Por acuerdo del Consejo de Administración, se abre el pago del segundo dividendo pasivo de un veinticinco por ciento del valor nominal de las acciones, que se hará efectivo en las oficinas provisionales de la Sociedad, Quint. 17, entresuelo, desde el día 6 al 13 del próximo Junio, de doce á dos de la tarde.

Palma 26 de Mayo de 1891.—El Presidente, Alejandro Rosselló.—P. A. D. C. D. A. —Julian Mut, Vocal Secretario. 930

VINO DE MESA PURO



á Nueve Pesetas caja de 24 botellas (sin envases.)

Gabriel Alzamora—San Miguel, 61 y 63.

Oficiales de zapatero

Se necesitan Entachadores.
Soladores.
Desviradores.
Sacadores de horma.
Dirigirse á casa del Sr. Font, Lulio 14 y 20

Las personas que deseen tomar un exquisito

CHOCOLATE

deben probar el de los REVERENDOS PADRES Benedictinos

Unico punto de venta en Palma

D. A. Bennazar, calle Marina núm. 45.

57

98

ISLEÑA MARÍTIMA

El sábado 13 del corriente saldrá de este puerto para el de ARGEL, el vapor LULIO, á la una de la tarde, admitiendo carga y pasajeros. Se despacha Palacio 26. 925

AZUFRE FLOR

sublimado para viñas.

En sacos de 50 y 100 kilos. En venta en el Centro Farmacéutico. 10 914

Se alquila en el Terreno

Una casa de nueva construcción con buena vista, que aunque propia para una tienda, es apropiado para una reducida familia, situada en la calle de la Iglesia, cerca de la misma.—Informarán en el mismo Terreno calle de Alfonso XIII número 85. 944 15—2

Se alquila el piso principal amueblado de una casa situada en la plaza de la Cartuja de Valldemosa, señalada con el número 2, con derecho á agua y demás comodidades apetecibles.—Informará su dueño calle de la Palma número 13, entresuelo. 4—2

PILDORAS HOLLOWAY



La experiencia ha demostrado que en muchas enfermedades el uso de las Píldoras Holloway ha producido mas alivio en cuarenta y ocho horas que no hubiese sido posible conseguir con procedimientos ordinarios durante el término de seis meses, así que este notable remedio ha recibido por parte de muchas celebridades del Arte Médico, la merecida denominación de infalible tanto para la cura radical de numerosas enfermedades, como en particular para las malas digestiones y afecciones biliosas cuyos males aleja con rapidez sorprendente.

El poder purificador de estas Píldoras que restablecen la sangre, limpiándola de toda clase de humores, hace que la flojedad, debilidad ó languidez, males que tanto afligen gran número de personas, sean prontamente substituidas por la mas perfecta salud y robustez.

Las peligrosas afecciones invernales como la tos, los constipados, catarros, fluxiones, pulmonías ó enginas, son igualmente dominadas con facilidad, usando dichas Píldoras y Ungüento en conformidad á las instrucciones adjuntas y las personas que padezcan de asma, encontrarán un grande alivio en las Píldoras Holloway, las cuales son constantemente recomendadas á todos los que sufren de este mal. Ningun paciente debe darse á la desesperación sin haber apelado al poder de este notable medicamento, que tanta fama ha adquirido en todas las partes del mundo.

UNGUENTO HOLLOWAY

El agradecimiento expresado por millares de personas de todas las naciones, es el mejor testimonio de la virtud de este maravilloso Ungüento y nos prueba que, á el solo deben la cura radical de sus cuerpos, despues de haberla buscado vanamente en muchos otros medicamentos; los efectos que produce son incomparables, y particularmente en la curación de los males de pierna, úlceras, mal de pechos escrófulas, abcesos, mal de garganta, tumores y erupciones del cutis. Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento. Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Píldoras y botes de Ungüento. Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford street, Londres. No. 2

1

ENGIENDE FUEGO FOSFÓRICO

No mas humo ni mal olor en las cocinas. Es el mas económico y de fácil uso. Al por mayor: F. March, calle del Hospital, n.º 39, Barcelona. De venta en las tiendas de comestibles y carbonerías. 897

VENTA.— Se desea vender dos fincas que radican en esta ciudad en muy buen estado de construcción, y que reúnen condiciones especiales, tanto en cuanto al desahogo y comodidad de sus habitaciones, como en el interés que reñitúan sus alquileres con relación á su capital.

Las personas que deseen más pormenores respecto al particular, se servirán avistarse con el secretario del Cambio Mallorquin D. Antonio Valentí y Forteza, en su despacho de dicha sociedad. 949 15—4—a

Casa en el Terreno.

Se alquila una, con muebles ó sin estos, situada á orillas del mar, con derecho á baños. Tiene tres cuartos dormitorios y demás dependencias necesarias, entre éstas una cisterna con abundante agua de lluvia y jardín. Informarán Calle de la Tierra Santa número 15. 5—1 966

A los agricultores.

En el término del pueblo de Santa María hay 70 olivos jóvenes muy buenos para trasplantados.—En la Estación de Santa María informarán. 57 568

DELICADO

AGUA FLORIDA

REFRESCANTE Y PURIFICANTE

PURA SIN RICA RIVAL

MURRAY & LANMAN

Siempre mantiene su popularidad. Cuidado con las IMITACIONES.

DURADERO

Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicénte Ferrer y Compañía, Barcelona.

Palma Imprenta de Vinda é Hijos de P. J. Gelabert